# 持久抗戰與基地之選定

## 作者簡介



謝台喜退役少將,陸官校38期、陸院64年冬班、戰院70年班、兵研所77年班;曾任排、連、營長、裝甲旅旅長、聯三處長、戰研所教官等職,現任中華戰略學刊總編輯。

# 提 要 >>>

- 一、抗日戰爭之所以能獲得最後的勝利,其關鍵在於持久抗戰的決策與基地的 選定。回顧民國17年5月國民革命軍北伐之際,日本軍閥刻意製造濟南「 五三」慘案,橫加阻擾,意圖阻我之統一大業,致我蔣總司令刻骨銘心之 痛,因而決心抗日。
- 二、持久抗戰因為蔣委員長之抉擇,然其形成亦不乏受蔣百里持久戰思想的影響;洛陽會議「以空間換取時間」的作戰方針;以及白崇禧「積小勝為大勝,與日長期抗戰」等人的參贊,因而鑄成持久抗戰之決心。
- 三、抗戰期間國軍最高統帥部對日軍侵華之拒和、應戰決策之形成,可推溯至 民國20年「九一八事變」後,我國有感於整體國力不足以對抗日本,乃採 妥協隱忍政策。至民國26年7月7日「盧溝橋事變」之後,日本侵華之真實 戰略企圖,晦暗難明,致我「和戰」與否之戰略決策難以定奪;直至8月7 日,蔣委員長召開國防會議,決定「積極抗戰與準備」之大政方針,抗戰



遂被定為國策。

- 四、德國顧問法肯豪森之建議,國軍主力宜部署在「徐州、鄭州、武漢、南昌 、南京 | 間地區。其中,華北以黃河為最後抵抗線,華東以武漢、南昌為 支撑,四川為最後防地,俾能形成戰略縱深,困陷日軍。
- 五、迨至民國24年2月,蔣委員長在重慶演講,明確提出「四川應為復興民族 之根據地」。至於蔣委員長選定四川為基地之考慮因素:在於四川易守難 攻;四川為天府之國;加之我方之作為,改變了日本的作戰線。
- 六、亙抗戰期間,單單以四川為抗戰基地之作為,徵兵302萬5,000人,出動民 工300餘萬人次,徵糧8,000萬石以上,占全國1/3,稅捐全國最多,其所付 出的代價與貢獻不可磨滅,值得國人肯定與敬重,亦倍感抗戰基地之貢獻 可謂厥功至偉。

關鍵詞:持久抗戰、作戰基地、作戰線、以空間換取時間

#### 前 言

抗日戰爭是中國人反侵略、求生存、 求尊嚴的民族戰爭,也是第二次世界大戰 中重要之一環。中國戰區是地域最廣、使 用兵力最多、作戰時間最長、傷亡最大、 損失最重的戰場,其對盟國勝利的貢獻至 大。抗日戰爭,是中國歷史上的空前浩劫 ,亦是中國人犧牲奮鬥最悲壯的一頁,國 軍在戰場上以血肉之驅,發揮視死如歸的 勇氣與高昂的士氣,用劣勢的裝備對抗優 勢精練的現代化日軍,用堅壁清野的焦土 策略,以空間換取時間的持久消耗戰略, 與日軍在廣袤的國土上,由東北至西南、 自東南到西北,甚至遠到印緬,與日軍長 期血戰,拘陷180萬日軍於中國戰區的泥 淖裡, 瓦解了日軍速戰速決轉用兵力的企 圖。

抗日戰爭所以能獲得最後的勝利,持 久抗戰的決策與基地的選定正確是重要因 素。基地是戰力的泉源,建立與發展主要 作戰及後勤設施之地區,戰略物資之集中 地,大軍後勤持續力之根據地; 基地的 選定,首要條件為該地區必須有豐富的資 源,其次是具有天然或人工之堅固據點, 以確保安全;並要有良好的交通線、連絡 線, 俾能適切支援前方部隊作戰;<sup>2</sup>同時 也要考量作戰目標、作戰方式、作戰線之 選定與作戰指導等。抗戰時期作戰基地的 選定,係經過多方研究討論才決定的,茲

<sup>1</sup> 國防部頒,《國軍軍語辭典》(臺北:國防部軍備局北部印製廠,民國93年3月15日),頁8-3。

陸軍總司令部頒,《陸軍軍隊指揮 —— 戰略之部》(龍潭:陸軍總司令部,民國64年7月30日),頁41、 42 。

將其過程與決策概述。

## 持久抗戰思想之演變

### 一、抗日戰爭之決定

民國17年5月國民革命軍淮抵濟南之 際,日本田中義一內閣在「東方會議」 所訂「對華積極政策」,藉口保僑,派 第6師團進駐濟南,阳뵱北伐,擅行軟禁 我外交部長黃郛,殘殺我特派員蔡公時 ,製浩「五三」慘案,横加阳擾我革命 軍北上, 阳我中國統一。當時蔣總司令 洞察其陰謀,力排眾議,堅持北伐,以外 交途徑解決山東問題;此時,蔣總司令對 「五三」慘案之痛,溢於言表,決心抗日 。在5月9日日記寫道:「余自定日課, 以後每日六時起床,必作國恥紀念一次 ,勿間斷,必至國恥洗雪為止。」<sup>3</sup>北伐 完成後,更積極建立新軍,準備與日一戰 。但在國力與軍力未充實之前,必須竭 力忍耐,其備戰指導方針為:「以維護 國家領土主權之獨立完整,爭取民族之 生存自由,建立三民主義富強康樂新中 國之目的,對日本之一再侵害,應忍辱負 重,爭取時間,一面呼籲和平,蘄求集 體安全;一面積極整備國防,充實軍備 ,以增進國力,至和平絕望時,對敵從事 『持久消耗』戰,奮鬥到底,以爭取最後 勝利。」4

同年12月東北易幟,北伐告成,全國統一。日本軍閥眼見中國日益狀大,恐 有礙其東亞共榮圈之征服中國計謀,遂於 民國20年發動「九一八事變」,併吞東北 ,次年在上海製造「一二八事變」;蔣 委員長洞悉日本軍閥陰謀與審察國內軍 經情勢後,毅然在廬山宣布攘外必先安 內政策,指出:「如果內部不能安定,不 但不能抵禦外侮,而且是誘導外侮入侵的 媒介。所以,我們要想攘外,必先安內。 」「直到民國26年7月7日,盧溝橋事變發 生,最高決策當局還準備以和平方式解決 衝突,到了7月29日平津淪陷,最高當局 在忍無可忍,犧牲到最後關頭,乃於8月7 日召開「國防會議」,決定「地不分東西 南北,人不分男女老少」全面實施持久抗 戰。

## 二、持久抗戰之形成

## (一)蔣百里之持久戰思想

蔣百里曾於民國16年訪日回國後 ,彼等建議中央政府宜採取拖延政策,以 爭取時間,從事備戰。民國25年自歐洲考 察回國後,提醒政府,戰事已無法再拖, 主張戰爭一旦開始,應採取「拖」的哲學 ,拖倒日本。

在抗戰進行1年之後,又提出「勝也罷,敗也罷,就是不同他談和」的看法,顯見其對抗戰前途充滿了信心與決心。然而,他的堅定信心,不是對歷史思想的盲從,而是以積極奮鬥的精神把時間、空間與數量作有利的運用。

就時間來說,民國26年抗戰開始 後的基本策略 — 「長期抗戰」與「以空 間換取時間」,可以說就是戰略哲學 —

<sup>3</sup> 國史館,《省克記》(臺北:國史館,民國100年12月),頁24。

<sup>4</sup> 國防部史政編譯局,《抗日戰史第一冊(總論)》(臺北:國防部印製中心,民國83年6月30日再版),頁 271。

<sup>5</sup> 蔣緯國,《蔣委員長中正先生抗日全程戰爭指導》(臺北:中華戰略學會,民國84年4月5日),頁30。



拖的表現。<sup>6</sup>就空間言,蔣百里早年就看 重中國廣大疆土的戰略價值,以日本為 當前敵人,他把主要的國防線定在東經 113度線上(即太原-洛陽-武漢-衡陽之 線),一方面要利用空間來分散敵人的兵 力;另一方面在地略形勢上,這條線是 我國東部平原與西部山地連接之處,至 此日軍機動性將因而降低,而我軍則較 易防守,且此線以西仍有相當資源可供使 用。<sup>7</sup>

就資源來說,蔣百里不似一般人 那樣認為中國資源豐富,不過他認為物資 不足之處可以人力來補充, 他對德國的總 體作戰經驗極感興趣, 曾鼓吹婦女與兒童 工作力量的適當運用。8人口是我國最大 的資產,蔣氏的國防建設重點即放在人口 上面,這也是他倡導民兵制起點。民兵制 的推行,首賴政府的組織能力;政府的組 織能力,又端賴憲政推行,只有在憲政體 制下,國民才能達到自覺的境地,進而獲 得健全之紀律。在民兵制實施方面,蔣百 里訂出五項基本要求: 徵之能來,來之能 教,教之能歸,歸之能安;臨戰焉,一聲 令下,應聲而即至。9為達此要求,政府 應注意: 地方政府的行政能力、新兵訓練 設施、人民生活與福利,以及計畫與準備 工作等。

(二)洛陽會議「以空間換取時間」的 作戰方針

民國25年10月因西北風雲日堅, 陳誠奉蔣委員長電召由廬山淮駐洛陽, 策劃抗日大計,持久戰、消耗戰、以空 間換取時間等基本決策,即均於此時策 定。至於如何制敵而不為敵所制,亦曾 有所議論。斯時,我方之共識乃待敵軍入 侵利於由北向南攻略之際,而我方為保 持西北、西南基地、利在上海作戰、誘 敵自東而西仰攻。關於戰鬥系列,應依 戰事發展不斷調整部署,以期相機制官 ; 關於最後國防線, 應北白秦嶺經豫西 、鄂西、湘西以達黔、滇,以為確保之界 線,亦均於此時作大體之決定。總之, 我方的最高原則,是要以犧牲爭取空間 ,以空間爭取時間,以時間爭取最後勝 利 。 10

先前,民國24年7月陳誠曾上書 蔣委員長,認為日本「貪欲無饜」,要求 蔣委員長速下決心,準備抗戰,「應於玉 碎之決心與準備中求瓦全,不應於瓦全心 理中得玉碎之結果」。11民國25年9月30 日陳誠再次上書蔣委員長,認為「就中日 問題論,前途終不免一戰」;「中日間之 關係,今日實已至最嚴重之階段」。他建 議,中國急務,除健全最高統帥部外,「 應即就國防之需要,將全國各省確實分區 ,兼程厘整,旦夕應變,即就地予以守土 之責,實為無可再緩」。他要求立即「積 極建設兩湖,作為國防根據之中心」。函

王冉之,《蔣百里將軍與其軍事思想》(臺北:率真印製廠,民國64年2月初版),頁113。 6

<sup>7</sup> 同註6,頁114。

<sup>8</sup> 蔣百里,《國防論》(上海:中華書局,民國26年),頁10。

<sup>9</sup> 同註8,頁91。

<sup>10</sup> 陳誠,《陳誠先生回憶錄 — 抗日戰爭(上)》(臺北:國史館,2004年版),頁23。

國史館,《陳誠先生回憶錄 — 北伐平亂》,頁341。 11

稱:「為今之計,應認定西南重心之所在,切實委任,嚴行督促,以期樹立復興民族堅固不拔之基礎。」<sup>12</sup>

同年10月,陳誠奉蔣委員長之命,協 辦晉緩國防。陳誠與閻錫山商定,由中 央與山西共組30萬兵力,防備日傷來犯 ,相機收復前偽軍占領的百靈廟、商都 、張北等地。29日陳誠隨蔣委員長飛洛 陽。同日蔣委員長日記云:「以後政治 重點:甲、先整理長江各省,確實掌握, 而置北方於緩圖,並加慰藉以安其心。乙 、川湘孰先?若為現實與由近及遠,應 先整理湘省,然為根本解決計,則先整 川省。此時似可著手平?」13蔣委員長這 一天的日記表明,陳誠關於對日備戰的 意見起了作用。他接受陳誠「兼程厘整 \_ 全國各省、「建設兩湖」、「認定西 南重心」等建議。只不過,陳誠建議以 湖南、湖北作為國防根據地,而蔣委員長 從民國22年起,即決定以四川為根據地 ,因此,他不得不考慮「川湘孰先」的 問題。14

10月31日蔣委員長到中央陸軍軍官學校洛陽分校演講,聲稱「我們要復興國家民族,完成國民革命的使命,只有準備打日本」。次日陳誠到校,演講《對敵作戰之時間、地點與方法》,他提出要研究三個問題:在什麼時間打日本?在什麼地方打日本?用什麼方法打日本?關於時間,

陳誠表示:「在敵人方面,是以『速戰速 決』為利;而我方則以持久忍耐,才能夠 有利。」、「我們多一天準備,就多增加 一份力量。」、「我方一味延緩,也是很 對的。」關於地方,陳誠表示:「日本要 亡我是整個的,不是局部的,我們就得有 準備,任何地方都要有準備。」<sup>15</sup>由於這 次演講面向該校全體官佐、學員,所以, 不可能透露他正在設計中的抗戰方案,但 從蔣、陳二人的連續演說看,他們確在思 考相關問題。

據記載,陳誠即在此際向蔣委員長提 出《關於國防準備及設施之建議》。大 概陳的設計很得蔣的認同,因此,蔣在 同一時期寫作的《本月反省錄》中又寫 道:「對倭政策,彼以不戰而屈來,我 以戰而不屈破之; 彼以不宣而戰來, 我 以戰而必宣備之,則倭寇外強中乾之伎畢 露矣。」蔣委員長的日記沒有與陳誠如何 「策劃抗日大計」的記載,但這一天的 日記所表達的顯然是「策定」之後的心 情。同年12月4日,陳誠再次向蔣委員長 上書,提出對日作戰重點在魯、豫、蘇、 皖毗鄰邊區、晉綏邊境及江浙首都一帶, 承稱:「湘、鄂、贛三省地綰南北,尤為 全般作戰之中樞,而國防上之根據地,實 以湖南為最適當。」16上述意見,和蔣方 震(百里)將抗日大本營設於湖南芷江、洪 江一帶的意見接近,可以看作當時陳誠對

<sup>12</sup> 同註11,頁355、356。

<sup>13 《</sup>蔣介石日記(手稿本)》,民國25年10月29日。

<sup>14</sup> 楊天石,〈事變前蔣介石的對日謀略〉《蔣氏秘檔與蔣介石真相》(北京:社會科學文獻出版社,2002年版),頁401、402。

<sup>15 《</sup>石叟叢書第5集》,頁146~152。

<sup>16</sup> 同註11,頁361。



「以空間換時間」這一戰略方針的具體設 計。

民國26年11月29日陳誠致電蔣委員長 說:「對倭作戰,貴在持久,而持久之原 則,在以空間換取時間,對於一時之勝負 與一地之得失,似不必過於憂慮。現在首 都衛戍既然有專人負責,請公汛計湘贛, 統籌部署,以制敵機先,實無滯留危城之 必要也。」<sup>17</sup>陳誠打這一通電報給蔣委員 長的時候,日軍已經攻陷武淮、官興等地 ,正分兵四路,向南京推進,因此,陳誠 向蔣委員長進言,要他改變戰略,離開南 京,採取「以空間換取時間」的策略長期 抗戰。

「西安事變」期間,陳誠隨蔣委員長 被拘,失掉了隨身攜帶的兩個皮篋,所擬 國防計畫、整軍計畫、公私函電、日記、 建議等檔均損失無餘。18他在洛陽和蔣委 員長「策定」的「持久戰、消耗戰、以 空間換取時間工等筆記檔案文件也可能 即失落於此時。儘管如此,上述民國26年 11月29日的電報說明,陳誠提出「以空間 換時間」的持久作戰方針較之白崇禧更為 早。

(三)白崇禧「積小勝為大勝,與日長 期抗戰」方針

民國26年盧溝橋事變發生時,蔣 委員長在廬山號召全國抗日,8月4日白崇 禧到南京,出任軍事委員會副總參謀長,

26年武漢軍事會議,白崇禧提出:「積小 勝為大勝,以空間換時間,以游擊戰輔助 正規戰,與日本作長期抗戰。」此建議為 蔣委員長採納,遂成為抗日戰略指導方針 。19至於「積小勝為大勝」方針的提出, 則白崇禧確有貢獻。早在民國26年11月南 京保衛戰期間,國民政府討論今後作戰 方針時,白崇禧就主張「應改採游擊戰 」。<sup>20</sup>至民國27年6月,蔣委員長即指令 李宗仁,在蘇北及兩淮地區開展「游擊」 作戰。21

### 三、我國持久抗戰之戰略決策

戰略決策是關係戰爭準備與實施全般 戰略布局所作之決定與策劃,為最高層次 之核心指導。主依戰略方針之制定,以達 明確戰略目的、戰略任務,擬定戰略擬案 與戰略計畫,完成決戰前最有利之戰略布 局與態勢。

抗戰期間國軍最高統帥部對日軍侵華 之拒和、應戰決策之形成,可推溯至民國 20年「九一八事變」後,我國有感於整體 國力不足以對抗日本,乃採妥協隱忍政策 ,以期對國內之圖治,積極從事備戰之準 備。迄民國26年7月7日盧溝橋事變後,蔣 委員長發表抗戰談話,惟此時對日本侵華 之真實戰略企圖走向仍晦暗難明,和戰之 戰略決策難定。考究蔣委員長曾於7月8日 日記云:「彼將乘我準備未完之時,逼我 屈服乎?」、「將與宋哲元為難乎?使華

<sup>17</sup> 《總統蔣公大事長編初稿》,總頁1194。

<sup>18</sup> 同註11,頁165。

白先勇,《父親與民國》(臺北:時報文化出版社,2012年4月27日),頁110。 19

<sup>20</sup> 《王世杰日記》(臺北:中研院,1937年11月19日),頁143。

<sup>21</sup> 郭汝瑰、黃玉璋主編,《抗日戰爭的正面戰場(上)》(南京:江蘇人民出版社,2002年1月),頁667、 673 •

北獨立化乎?」、「決心應戰,此其時乎 ?」、「此時倭無與我開戰之利。」<sup>22</sup>次 (9)日蔣委員長復一面派遣中央軍北上, 支持華北宋哲元部「守土抗戰」,同時電 覆北平市長秦德純等:「應先具必戰與犧 牲之決心,及繼續準備,積極不懈,而後 可以不喪主權之原則與之交涉。」<sup>23</sup>

和戰之戰略決策攸關國家命運與前涂 ,七七事變爆發前後,中、日兩國綜合國 力與兵戰力相差懸殊,國民政府內外均有 部分人十積極主和,或者設法推遲全面抗 戰時間。迄7月10日,蔣委員長認為日軍 盧溝橋挑釁,「此為存亡關頭,萬不使失 守也」。2412日得知日本關東軍已抵天津 ,日本內閣官言動員全國政、產業界擁護 閣議,感到「勢必擴大,不能避戰矣」。 2516日蔣委員長激集各界人十在廬山舉行 談話,討論《應戰宣言》,聲稱:「如果 戰端一開,就是地無分南北,人無分老幼 ,無論何人,皆有守土抗戰之責任。」 2616日日記云:「宣言對倭寇影響為利為 害?應再研究」,顯示其對該份宣言應否 發表亦曾猶豫不定。

17日日記云:「倭寇使用不戰而屈之 慣伎暴露無遺,我必以戰而不屈之決心 待之,或可制彼兇暴,消弭戰禍乎?」 、「我表示決心之文書,似已到時間!」<sup>27</sup>19日蔣委員長決定排除阻力,公開發 表《應戰宣言》,「再不作倭寇迴旋之想 ,一意應戰矣」。日記云:「人之為危 ,阻不欲發,而我以為轉危為安,獨在此 舉。但此意既定,無論安危成敗,在所不 計。」<sup>28</sup>並於當日決定核發戰鬥序列。為 減少本份《宣言》之衝擊力,將之改稱為 《談話》。<sup>29</sup>

廬山談話的措辭雖屬空前激烈,但最高統帥部並未放棄「和平解決」之機遇,故同時表達:「在和平根本絕望之前一秒鐘,我們還是希望由和平外交方法,求得盧事解決。」此後,隨著日本軍等行動擴張,蔣委員長之抗戰決心逐漸堅決。27日日軍全面進攻北平附近通州等地,日記云:「倭寇既攻北平,則大戰再不能免。」、「預備應戰與決戰之責任,願由一身負之。」3028日日本政府下令長江沿岸近3萬日本僑民撤離,顯示出異乎尋常的跡象。31同日北平淪陷,30日天津淪陷。其日記云:「平津既陷,人民荼毒至此,雖欲不戰,亦不可得,否則國內必起分崩之禍。與其國內分崩,不如抗倭作

<sup>22</sup> 楊天石,《尋找真實之蔣介石》(太原:山西人民出版社,2008年7月),頁219。

<sup>23</sup> 同註22。引述秦孝儀,《總統蔣公大事長編初稿》,總頁1120。

<sup>24</sup> 同註22,頁221。

<sup>25</sup> 同註24。

<sup>26</sup> 同註24。

<sup>27</sup> 同註24。

<sup>28</sup> 同註24。

<sup>29</sup> 同註24。

<sup>30</sup> 同註22, 頁222。

<sup>31</sup> 國防部史編局,《德國駐華軍事顧問團工作紀要》(臺北:國防部史編局,民國58年1月),頁3。



戰。」32蔣委員長認為:中國方面可謂完 全沒有組織與準備,弱點很多,「以此 應戰, 危險實大」, 但日本橫暴、虛弱 ,「以理度之,不難制勝」,「為民族 之人格與振興民族之精神,自有轉危為 安,因禍得福之機」。338月7日蔣委員長 召開國防會議,會議決定「積極抗戰與 準備」,34通過此次會議,抗戰遂被定為 國策。

## 抗戰基地之選定

### 一、德國顧問法肯豪森之建議

民國24年7月德國顧問法肯豪森受聘 於我國軍事委員會之際,彼等擬定的「 關於應付時局對策之建議書」對2年後爆 發的抗戰其大致走向,有相當準確的判斷 , 並起了相當大的指導作用。彼等在建 議書中寫道35:「目前威脅中國最嚴重而 最迫切者,當然日本。日本對中國之情 ,知之極悉。其利害滴與中國相反,故心 用盡各種方法破壞中國內部之團結與圖強 ,至少設法遲延其實現。」、「設想則 政府有堅忍意志,斷無不抵抗而即承認 敵方要求,沉默接受。鄙意民氣即是造 成抵抗意志,故不容輕視。苟領袖無此種 意志,則人民亦不肯出而抵抗。抵抗意志 必須有實力之兵力,方有固定之基礎, 目前中國陸軍,故不能擔任新式戰爭, 但未若不可用持久抗敵,迫使其增加兵 力,一切重要莫過干成立雖小而極端新式 之國防軍。」

「一日軍事上發牛衝突,華北即直受 威脅,若不戰而放棄河北,則隴海路及其 重大城市,即陷於敵前戰區,對黃河防線 ,不難由山東方面,取席捲之勢。對海正 而有重大意義者,首推長江。 敵苟能控制 中國最重要之中心點,直至武漢一帶,則 中國之防力已失一最重要之根據,於是至 內地,中國截分為二。」

「目前國軍主力,俱集中於南部、西 部,官速抽調可以節省之兵力,分駐各區 ,使能應作戰之用。凡作戰所用部隊,官 集中於徐州-鄭州-武漢-南昌-南京區 間。北方則掩護隴海路及沿路有關生存之 設備,故最初抵抗區務必向北推進,是以 **滄縣、保定之線官絕對防禦,......**最後戰 線為黃河,官作有計畫之人工泛濫,增厚 其防禦力。東部有兩事極關重要:一個封 鎖長江,一為警衛首都,兩者有密切之聯 帶關係。次之為武漢、南昌,可做支撐點 , 官用全力固守, 以維持通廣州之連絡。 終之四川,為最後防地。」

法肯豪森的建議書,建議國軍主力部 署於徐州、鄭州、武漢、南昌、南京間地 區,華北以黃河為最後抵抗線,華東以武 漢、南昌為支撐,四川為最後防地,就 戰略觀點言,處於有利的中央位置,係 以內線作戰部局,採持久作戰構想,主力 可策應華北、華東作戰,不失為至當之指

## 二、蔣委員長對抗戰基地選定之指導 由於中日兩國國力、軍力相差懸殊,

<sup>32</sup> 同註30。

<sup>33</sup> 同註30。

<sup>34</sup> 蔣緯國,《國民革命戰爭史 —— 第三部抗日禦侮》(臺北:黎明文化事業公司,民國67年4月5日),頁129。

<sup>35</sup> 石源華,〈蔣介石與民國時期的中德關係〉《世界知識》,2010年4月8日。

而中國又是幅員廣大、人口眾多的國家, 因此, 蔣委員長很早就認為中日戰爭心將 是「持久戰」。民國21年1月日軍進攻上 海閘北,蔣委員長就在28日的日記中寫道 :「決心遷移政府,與之決戰。」當時日 本軍艦可以直接開到南京下關,國民政府 決定遷都洛陽,以澼其鋒。2月25日蔣委 員長命何應欽從速準備第二期抗戰計畫, 聲稱決心「與倭持久作戰, 非如此不足以 殺其自大之野心」。<sup>36</sup>27日蔣委員長決定 軍事計畫大旨,其內容為「充實一切自衛 力量,準備長期抵抗,以求最後之勝利」 。373月1日國民黨在洛陽召開四屆二中全 會,決定以西安為西京,洛陽為行都,這 一決定顯示,蔣委員長不認為洛陽是可以 久守之地。

民國22年初,日軍進攻山海關,國軍 與日軍在長城各口發生戰鬥。4月12日, 蔣委員長發表演講稱:「我們現在對於日本,只有一個法子,就是作長期不斷 抗。他把我們第一線部隊打敗之後, 們再有第二、第三等線的部隊去補充, 把我們第一線陣地突破以後,我們還有 完善一。 一線複一線的陣地,不斷步 抵抗,時時不懈,這樣長期的抗戰 能持久,越是有利。若是能抵抗三年、 五年,我預計國際上總有新的發展,敵 自己國內也一定有新的變化。」<sup>38</sup>蔣委員 長預估,中國單獨作戰的時間需「三年、 五年」,則他心目中的全部抗戰時間必將 更長。

蔣委員長決定遷都洛陽時,分黃河以北、以南,長江以南,浙、閩兩省以及兩廣四個防禦區,說明這個時期蔣委員長心目中的對日作戰地區在黃河、長江的下游和沿海地區,其根據地則在中原的洛陽和陝西的西安。民國22年蔣委員長的目光開始轉向西南。其8月17日日記云:「大戰未起之前,如何掩護準備,其惟經營西北與四川乎?」<sup>39</sup>這是蔣委員長以四川作為抗日根據地思想的開始。在他民國23年的日記中,陸續出現「專心建設西南」、「經營四川」的記載,說明蔣委員長更多思維在考慮以西南,特別是四川作為抗日根據地。

<sup>36</sup> 同註17,總頁440、441。

<sup>37</sup> 同註17,總頁441。

<sup>38</sup> 同註17,總頁552。

<sup>39 《</sup>蔣介石日記》,1933年8月17日。

<sup>40 《</sup>徐永昌日記》(臺北:中研院近史所,1935年10月15日),頁318。



,對日作戰的決心因而增強。民國25年6 月蔣委員長和英國財政專家李茲羅斯談話 時更明確表示,中日戰爭爆發後,他將在 沿海地區做「可能的最強烈的抵抗」,然 後逐步向內陸撤退,最後在西部某省,可 能在四川,「維持一個自由中國,以待英 美的參戰,共同抵抗侵略者」。41據此可 知,這時的蔣委員長已決定四川為持久抗 戰的基地。

## 選定四川為基地之考慮因素

### 一、四川易守難攻

四川東有巴山山脈,北有秦嶺高地, 南有雲貴高原,西為青藏高原,雖有川鄂 、川黔、川道、川陝、川藏等公路、鐵路 及長江相通,但進出困難,尤其大部隊要 從陝、鄂、湘、黔入川,或溯長江而上, 受周邊山地限制,非常不易;日軍在抗戰 期間始終無法入川,與四川周邊有良好地 障,易守難攻有重要關係,故能確保基地 安全。

## 二、四川為天府之國

四川自古以來有「天府之國」之稱, 境內物產豐富,人口眾多,又可以雲貴為 腹地,可有效支援前方作戰;同時尤可利 用中緬、中印公路與國外相連,可使得外 援由此輸入國內,支援抗戰。

#### 三、作戰線之改變

民國21年「一二八事變」後,蔣委員 長於3月1日洛陽會議中,決定以西安為西 京,洛陽為行都;當時蔣委員長認為對日 作戰地區在黃河、長江的下游和沿海地區 , 所以, 根據地選在中原的洛陽和陝西的 西安。民國22年蔣委員長的目光開始轉向 **西南**,認為與敵南北對峙之形勢,實不足 與敵持久,民國24年德國顧問法肯豪森建 議:北方以黃河為確保線,東面作戰線沿 長江兩岸,以武漢、南昌為支撐,以四川 為最後防地。民國24年10月制定《國防大 綱》時決定四川作為抗日根據地,故決定 以四川為抗戰基地,應與作戰目標及作戰 線之改變有密切關係。

#### 語 結

八年抗戰的勝利,固然取決於全國軍 民團結一致,犧牲奉獻的精神,以及血肉 之驅而贏得的,然在戰爭設計的觀點言之 ,作戰方式的決定、作戰線的選擇與抗戰 基地的選定實有密不可分之關係。其決策 之制訂,絕非如外界所說被迫匆忙所作的 決定,而是經過蔣委員長及其機要深思熟 慮,多方研討決議的。從上述例證可知, 我國抗戰決心早在民國17年「五三慘案」 發生時即已決定,直至民國26年7月7日「 盧溝橋事變 | 發生之後,以蔣委員長所領 導的軍事委員會,除了積極準備抗戰外, 持續不斷研擬作戰方式、決戰地區、作戰 線與作戰基地之選擇,猶能在逆境中力挽 劣勢,進而克敵制勝。由於此等戰略決策 的正確,才能獲得抗戰最後的勝利。值此 紀念抗戰軍興70餘載之際,緬懷國人的貢 獻與抗敵意志,卒能秉持艱苦卓絕之心, 贏得勝利,而位於大後方的作戰基地 — 四川, 万抗戰期間徵兵302萬5,000人, 出 動民工300餘萬人次,徵糧8,000萬石以上 ,占全國1/3,稅捐全國最多,其所付出 的代價與貢獻不可磨滅,值得國人肯定與 尊敬。

<sup>41</sup> Frederic Leith Ross, Money Talk, London, p 221.